

Internationale Regulierungen der Finanz- und Steuerpolitik: Steuerpolitik Österreichs im Bereich der Besteuerung transnationaler Unternehmen und Finanzmarktaktivitäten

10_09

Maßnahmenübersicht
Option

Karin Fischer

Steuerpolitik ist ein wichtiges Politikfeld, das zur Erreichung der SDGs maßgeblich beitragen kann. Allerdings bietet das derzeitige internationale Steuer- und Finanzsystem transnationalen Unternehmen viele Möglichkeiten, sich der Verantwortung für die Finanzierung des Gemeinwesens, von Maßnahmen zum Schutz gegen Klimaveränderung sowie dringend benötigter Investitionen für den sozialen und ökologischen Umbau zu entziehen. Länder des Globalen Südens sind als Standorte für Rohstoffgewinnung und Fertigung dem Risiko der Steuervermeidung transnationaler Konzerne besonders ausgesetzt, gleichzeitig ist ihr Finanzbedarf zur Erreichung der SDGs beträchtlich. Die hier vorgeschlagenen Maßnahmen sollen derzeit vorherrschenden negativen Tendenzen und Verteilungswirkungen (z. B. aufgrund von Schattenfinanzzentren durch die Zunahme der Kapitalmobilität) entgegensteuern und die Finanzierungsbasis für die Erreichung der SDGs global und insbesondere in den Ländern des Globalen Südens stärken.

1_Steuerpolitische Empfehlungen für Konzernbesteuerung

U. a. auf EU-Ebene: Vorantreiben von Berichtspflichten großer Unternehmen (ab 40 Mio. EUR Umsatz) im Sinne des public country by country reportings und einer Gesamtkonzernsteuer; Unterstützen der Forderung, Register über wirtschaftliche Eigentümer_innen einfach und kostenlos zugänglich zu machen.

2_Finanztransaktionssteuer auf EU-Ebene

Gemeinsam mit anderen EU-Ländern: Einführen einer allgemeinen und einheitlichen Finanztransaktionssteuer auf Aktienkäufe und -verkäufe, Derivate, Intradayhandel und Hochfrequenzhandel. Erneuerung der Absichtserklärung von 2012, eine koordinierte Einführung voranzutreiben.

3_Internationale Zusammenarbeit in Steuerfragen und internationale Steuergerechtigkeit

Einsatz seitens der Bundesregierung für die Einrichtung einer zwischenstaatlichen Steuerorganisation auf UN-Ebene, in der alle Länder gleichberechtigt vertreten sind. Unterstützung der Länder des Globalen Südens beim Aufbau und der Stärkung von fairen, progressiven und transparenten Steuersystemen.